

10. Протесты в Тбилиси: горячее лето 2019 [Электронный ресурс] // СПУТНИК. – 2019. – 18 сентября. – Режим доступа: <https://sputnik-georgia.ru/trend/protest-tbilisi/>. – Дата доступа: 11.04.2020.

11. Саакашвили о миссии грузинских военных в Афганистане [Электронный ресурс] // civil.ge. – 27.09.2007. – Режим доступа: <https://civil.ge/ru/archives/170264>. – Дата доступа: 10.04.2020.

12. Суд Тбилиси приговорил четверых россиян к 2 месяцам заключения [Электронный ресурс] // РБК. – 2006. – 29 сентября. – Режим доступа: <https://www.rbc.ru/politics/29/09/2006/5703bcbf9a7947afa08cac38>. – Дата доступа: 10.04.2020.

13. TRACECA [Электронный ресурс] // Сайт межправительственной комиссии TRACECA. – Режим доступа: <http://www.traceca-org.org/ru/traseka/>. – Дата доступа: 11.04.2020.

ПОЗИЦИЯ И РОЛЬ ИЗРАИЛЯ В СИРИЙСКОМ КОНФЛИКТЕ

В.С. Христофоров, В.С. Севрюк (Москва)

С 2011 г. в Сирии не прекращается внутривластный кризис, переросший в военный конфликт, в который со временем втягивалось все больше посторонних акторов. Среди участников боевых действий есть стороны, крайне агрессивно настроенные по отношению к Израилю. Учитывая колоссальную концентрацию антиизраильски настроенных игроков, правительство Израиля просто не могло оставить в стороне вопрос о позиции своей страны в конфронтации.

С целью большего понимания ситуации на сирийском треке необходимо провести анализ того, какую роль и позицию занимает Израиль в конфликте. Для этого также нужно выделить основные исторические особенности отношений Израиля и Сирии и роль внешних игроков в конфликте как одного из основных факторов в формировании позиции Израиля на сирийском треке.

В ходе работы были проанализированы результаты исследований следующих авторов: Е. С. Васецовой [1], С. М. Иванова [2], Е. В. Мартыненко [3]. Также были использованы записи выступлений Президента Израиля [10], новостные материалы BBC [7; 8; 9], The Jerusalem Post [11], Reuters [12] и т.д.

В первую очередь стоит учитывать историю взаимоотношений Израиля и АР. С момента своего создания Израиль играет важную роль на ближневосточном треке. За семьдесят лет своего существования государство прошло через ряд полномасштабных войн и множество военных операций против арабских радикалов, обещавших «скинуть евреев в море». Среди стран, которые вели боевые действия под таким лозунгом, была и Сирия. Кроме того, в ходе Шестидневной войны 1967 г. Израиль занял Голанские высоты, ранее принадлежавшие Сирии. С тех пор этот

территориальный вопрос стал главным между странами. Также САР находится в зоне интересов Ирана – одного из ключевых игроков, ведущего активную антиизраильскую политику.

Фактически Израиль не является стороной конфликта, избегая прямого втягивания государства в сирийскую конфронтацию. Но полное отчуждение от событий внутри страны-соседа невозможно. Несмотря на неопределенность сирийско-израильских границ и отсутствие прямых военных столкновений с правительственными силами на территории Голан, ситуация в САР много раз вызывала опасение у израильского политического истеблишмента [1, с. 8].

В 2015 г. израильский премьер-министр Б. Нетаньяху принял участие в международном форуме Сабана, где затронул тему роли Израиля в Сирийском конфликте, а также позиции своего государства относительно стран-участниц конфликта. По его словам, основным принципом, которым руководствуется правительство Израиля, является невмешательство, но с учетом ряда оговорок: «Израильская, и моя собственная позиция всегда была ясна – невмешательство <...> Тем не менее, моя политика невмешательства предусматривает два исключения. Первое из них – гуманитарное. Мы были в числе первых стран, предложивших Сирии гуманитарную помощь» [10]. По факту это заявление служит отражением основных вех для внешнеполитических действий касательно дел в Сирии.

С самого начала военных действий в Сирии на территории Голанских высот и Хайфы были развернуты специальные полевые госпитали, а все близлежащие больницы принимали каждого сирийца, обратившегося за помощью [9]. На момент 2017 г. более 3 тыс. сирийцев получили доступ к медицинской помощи, что, по словам министра обороны Израиля А. Либермана, создает позитивный образ Израиля среди местного населения и подчеркивает его позицию как добрососедской страны: «Они понимают, что лучшим соседом для них является Израиль. Я не скрываю это; мы помогали в прошлом и продолжаем помогать» [11].

При этом в адрес Израиля поступали множественные обвинения в отношении поставок оружия террористам и оппозиционным силам в САР [4]. Однако А. Либерман подчеркивал, что «повстанцы не наши друзья, они все версия Аль-Каеды» [11], обозначив тем самым антагонистический образ ССА.

Особо остро стоит вопрос участия Ирана в сирийском кризисе. Давний соперник Израиля является одним из главных претендентов на региональное доминирование, что тем самым представляет прямую угрозу для Государства Израиль. В качестве примера стоит выделить заявление Нетаньяху на форуме Сабана: «Разница между ИГИЛ и Ираном лишь в том, что ИГИЛ не стесняется своих слов и дел, а Иран скрывает свои не менее агрессивные амбиции» [10]. В связи с данным фактом Израиль не может позволить укрепиться Ирану на территории, входящей в зоны его интереса. Регулярно Израильские ВВС наносили удары по военным объектам КСИР [5; 7].

Помимо ИРИ в конфликте участвует ряд радикальных группировок (Хезболла, НФОП и др.), которые считаются террористическими в Израиле. Данную проблему подчеркнул Нетаньяху в выступлении, указав, что: «Второе исключение связано с моим решением дать четко понять, что Израиль не потерпит использования территории Сирии для контрабанды смертоносного оружия Хизбалле, чтобы та открыла новый фронт против нас в Ливане, или использовала сирийскую территорию как плацдарм для нападения на нас, и мы не позволим, чтобы Иран создал базу для террора против нас на Голанах или где-нибудь еще в Сирии» [10]. Как и в ситуации с Ираном, Израиль действует в рамках стратегии превентивной обороны, нанося авиаудары по военным объектам Хезболлы. В результате авиаударов израильских ВВС были убиты полевые командиры боевого крыла Хезболлы и уничтожены военные объекты [8]. Всего в период с 2011 по 2017 гг. израильские ВВС нанесли более 100 авиаударов по объектам Хезболлы [12].

С появлением РФ на сирийском треке в качестве полноценного участника конфликта, ситуация претерпела качественное изменение. Россия стала одной из доминант, имея при этом проправительственную позицию, что правительство Израиля не могло отрицать. Таким образом, в начале осени 2015 г. высокопоставленная делегация во главе с Нетаньяху посетила Москву с целью диалога о позициях Израиля и РФ в САР. Результатом встречи стала договоренность сторон о совместной координации действий с целью «предотвратить случаи непонимания между армией обороны Израиля и российскими войсками». Согласно заявлению Б. Нетаньяху, ему и В. Путину удалось договориться о механизме упреждения нежелательных инцидентов, что максимально минимизирует возможность стычек между вооруженными силами Израиля и РФ [6]. Несмотря на разногласия, в том числе, возникшие вокруг поставок комплексов С-300 для Ирана и Сирии, координация сторон в целом считается успешной.

Однако в сентябре 2018 г. произошел инцидент, в ходе которого в результате авиаудара ВВС Израиля по ошибке был сбит ИЛ-20 ВВС России. Несмотря на трагедию, этот случай не вызвал конфронтации между странами. В свою очередь президент России подтвердил версию о несчастном случае.

Отсутствие негативной риторики между Россией и Израилем, несмотря на принципиально противоположную позицию стран, объясняется рядом причин: 1) в Израиле проживает большое количество выходцев из бывшего СССР, что создает благоприятный климат для диалога; 2) РФ зарекомендовала себя как активный участник театра военных действий в САР; 3) возможность повлиять на правительства Ирана и Сирии через Москву.

Также одним из ключевых игроков в сирийском конфликте является США. Необходимо выделить факт исторически сложившегося партнерства Израиля и США. Являясь основой демократии в регионе, Израиль давно стал главным союзником Америки на Ближнем Востоке. Существует ряд

вопросов, в которых позиции США и Израиля сходятся: сдерживание ИРИ, противодействие исламским радикалам и Б. Асаду, поддержка курдов в САР.

В 2015 г. был образован альянс Сирийских демократических сил, костяк которого составляют курды Сирии. США во многом покровительствуют СДС, поставляя им оружие и обеспечивая протекцию на международном арене. Данной позиции придерживается и правительство Израиля, поддерживая идею создания курдского государства. В данном случае речь идет сугубо о противовесе правительственным войскам в САР, что позволяет держать Б. Асада «на расстоянии» от вопроса о Голанах.

Израиль всегда оставался государством, твердо отстаивающим свои интересы. Так сложилось исторически, что окружение врагами вынудило небольшое государство использовать самые различные методы в борьбе за собственное выживание. С 1950-х гг. в Израиле действовала концепция превентивной безопасности, предотвращающей потенциальную угрозу. Конфликт в Сирии показал, что дестабилизация обстановки в САР и концентрация старых врагов в качестве участников конфронтации создали необходимость упреждающих действий, направленных на оборону Израиля. Фактически вопрос участия Хезболлы, Ирана и палестинских вооруженных группировок стал одним из решающих в процессе формирования позиции Израиля. Очевидно, что, несмотря на косвенное дистанцирование и отказ от проведения наземной операции, правительство Израиля выбрало тактику точечных ударов по объектам радикалов. Выделяя фактор РФ и США, следует отметить, что две страны, отношение с которыми несет стратегический характер для Израиля, придерживаются диаметрально противоположных позиций в конфликте. Но в этом случае правительство Израиля смогло найти баланс между двух полюсов.

Источники и литература:

1. Васецова, Е.С. Россия и Израиль в сирийском кризисе / Е.С. Васецова // Вестник РУДН. Серия: Политология. – 2016. – № 2. – С. 7–13.
2. Иванов, С.М. Вооруженные конфликты в Сирии и Ираке. Перспективы их разрешения / С.М. Иванов // Россия и мусульманский мир. – 2017. – № 9 (303). – С. 41–53.
3. Мартыненко, Е.В. Взаимодействие и конфликт внешних акторов войны в Сирии / Е.В. Мартыненко // Общество: политика, экономика, право. – 2016. – № 10. – С. 9–15.
4. В подземном схроне террористов нашли оружие из США, Израиля и России [Электронный ресурс] / Lenta.ru. – 28.03.2019. – Режим доступа: <https://lenta.ru/news/2019/03/28/buried/>. – Дата доступа: 11.04.2020.
5. BBC Израиль нанес тайные авиаудары по целям, связанным с Корпусом стражей исламской революции в Сирии [Электронный ресурс] // Уніан. – 2019. – 16 октября. – Режим доступа: <https://www.unian.net/world/10721085-izrail-udaryl-po-sirii-vospolzovavshis-napadeniem-turcii.html>. – Дата доступа: 11.04.2020.
6. Израиль и Россия договорились о военной координации в Сирии [Электронный ресурс] // Lenta.ru. – 21.09.2015. – Режим доступа: https://lenta.ru/news/2015/09/21/netanyahu_coop. – Дата доступа: 13.04.2020.

7. Израиль нанес авиаудары по пригороду Дамаска [Электронный ресурс] // BBC. Русская служба. – 2019. – 25 августа. – Режим доступа: <https://www.bbc.com/russian/news-49461415>. – Дата доступа: 11.04.2020.
8. Как «Хезболла» ответит на гибель одного из своих лидеров? [Электронный ресурс] // BBC. Русская служба. – 2016. – 13 мая. – Режим доступа: https://www.bbc.com/russian/international/2016/05/160513_hizballah_badreddin_lebanon_syria_death. – Дата доступа: 13.04.2020.
9. Раненые беженцы из Сирии находят заботу в Израиле [Электронный ресурс] // BBC. Русская служба. – 2013. – 22 августа. – Режим доступа: https://www.bbc.com/russian/international/2013/08/130822_israel_syrian_wounded.shtml. – Дата доступа: 05.04.2020.
10. Речь премьер-министра Израиля на Форуме Сабана 2015 [Электронный ресурс] // Сайт МИД Израиля. Режим доступа: <https://mfa.gov.il/MFARUS/PressRoom/2015/Pages/PM-Netanyahu-video-address-to-Saban-Forum-2015.aspx>. – Дата доступа: 05.04.2020.
11. Israeli Defense Minister to Syria: ‘Don’t test us’ [Electronic resource] // The Jerusalem Post. – 2017. – 2 July. – Mode of access: <https://www.jpost.com/Arab-Israeli-Conflict/Israeli-Defense-Minister-to-Syria-Dont-test-us-498554>. – Date of access: 11.04.2020.
12. Israeli missiles hit military post near Damascus: Syrian state TV [Electronic resource] // Reuters. – 2017. – 2 December. – Mode of access: <https://www.reuters.com/article/us-mideast-crisis-syria-attack/israeli-missiles-hit-military-post-near-damascus-syrian-state-tv-idUSKBN1DW081>. – Date of access: 14.04.2020.

РАЗРЕШЕНИЕ КОНФЛИКТОВ И УПРАВЛЕНИЕ ВООРУЖЕННЫМИ КОНФЛИКТАМИ: РАЗНИЦА В ТЕОРЕТИЧЕСКИХ ПОДХОДАХ

А.Н. Зинченко (Минск)

Управление конфликтами и разрешение вооруженных конфликтов могут восприниматься как стадии одного процесса становления мира между воюющими сторонами с точки зрения практиков. С точки зрения изучения конфликтов исследователи рассматривают управление конфликтами и их разрешение в качестве двух точек зрения на данный процесс. Для лучшего понимания необходимо выделить различия между двумя направлениями, иначе под разрешение конфликтов могут подпадать все усилия по прекращению или снижению уровня насилия [10, p. 50].

Различия между этими подходами касаются вопроса рассмотрения основополагающих причин конфликтов. Любая деятельность по управлению или разрешению конфликтов всегда сталкивается с проблемой ограниченности ресурсов и эффективности их распределения. Необходимо понимать также, какие цели являются первостепенными и на что необходимо тратить ресурсы в первую очередь.